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过一不过二 中国选手“团灭”
澳网中国军团无人跻身单打32强

尽管11人阵容创造了中国大陆球员参加单届澳网单打
正赛的历史新纪录，但在两轮过后，这11人已全部止步。从
中国军团的澳网历史表现来看，上一回无人跻身单打32强
的情况发生在2021年。如此走势虽有些可惜，但细细看来，
2025赛季的中国网球依旧值得期待。本版撰稿 本报记者 章丽倩

在郑钦文爆冷止步澳网女单第二
轮后，关于她的健康情况，外界才有了
进一步了解。比起抵达墨尔本后无论
训练还是参赛右手始终戴着的护具，
她透露说曾与团队一度讨论是否要放
弃本届澳网，这才更能说明问题。如
今，早早出局虽令郑钦文损失了1230
个积分，女单世界排名从第五位滑落
至第七位，但放下包袱和压力后无疑
会有助于养伤，也能让她的职业发展
少一些隐患。

放弃在联合杯上为国而战的机
会，开年后没有参加热身赛事，而是直
接“空降”澳网，参赛时常常不敢使出
全力地发球……郑钦文束手束脚的原
因都源自——在走过了以些许透支换
取巨大成功的2024赛季后，身体拉响
的警报。

“对我来说，在澳网之前没有参赛
的可能，时间太匆忙了。（去年）年终总
决赛后身体出现了一些问题，冬训开
始得非常晚，训练也没达到想要的

量。冬训的时候我还在和团队讨论这
次要不要参加澳网，团队建议好好养
伤，但我觉得这是大满贯，还是要来试
一试。”当团队建议与自己的想法相左
时，郑钦文决定听从内心的声音，带着
时而会发作的伤痛站上了澳网赛场。

无论是首轮战胜资格赛球员安
卡·托多尼，还是次轮不敌老将劳拉·
西格蒙德，郑钦文在本届澳网的两场
比赛中都呈现出打得费劲的状态。这
与伤病及由伤病引起的心理波动有很
大关联。“因为伤病，我的思想可能没
那么坚定，直到（第二轮）比赛中段才
决定要打出自己的发球，要把全部力
量发挥出来。”本月初，郑钦文带着想
看看在不够健康的状态下自己能走多
远的想法，抵达了墨尔本，如今她完成
了测试，有了经验之谈。“还是先把身
体恢复好之后再想其他的吧。通过这
次的失败我深刻意识到，没有一个好
身体，是没有办法把完整的网球发挥
出来的。”

郑钦文爆冷出局

及时养伤有助长远

作为炙手可热的体育之星，郑钦
文在过去一年中的总收入达到2060
万美元，排在全球女运动员年度收入
榜单的第四位，其中参赛奖金560万
美元，商业收益1500万美元。22岁的
黄金年纪，高度职业化的网球项目，巴
黎奥运会女单冠军，2024赛季澳网和
年终总决赛的女单亚军……许许多多
人都期待郑钦文能在2025年再接再
厉。如今，虽有伤病这盆冷水泼下，但
她在之后五个月里保分压力小、提升
空间大，只要把伤养好，仍旧有许多突
破的可能。

在澳网女单第二轮出局的次日，
郑钦文就离开了办赛地墨尔本。临别
之时，她留下了这样一段对来年的期
许。“希望下次（指明年澳网）回来时能
够留得久一些。”今年是这位中国姑娘
加入WTA巡回赛的第四个赛季，除了
在去年打入澳网决赛、获得亚军外，她
在该项开门大满贯上最初两年的表现
都是止步第二轮。

此后，如果郑钦文在养伤的同时
没有再申请其他赛事外卡的话，大家
再见到她的赛场有可能是定档2月9
日至15日的WTA1000多哈赛。它是
澳网之后的第一站WTA1000赛，去年
郑钦文就是这样的参赛计划。当然，
如果她在养伤和训练恢复上需要花费
更多的时间，那重返赛场的时机就要
再往后延了。

郑钦文才22岁，但显然，年龄在
伤病面前并不拥有完全的豁免权。而
如今身体给出的“抗议”信号，相当程
度上就与郑钦文那超级成功的2024
赛季直接关联，更具体一点说是2024
赛季的后半程。去年，她上半年的亮

点是在澳网勇夺女单亚军，不过在余
下参加的分站中就表现平平，而在进
入下半年后一下子切入到了“超级劳
模”的状态，在屡获殊荣的同时，也让
身体有些透支。

“因为上个赛季我打了很多的比
赛，包括有些比赛我本来是不应该去
的，但是我很想挣这个排名和积分，我
逼着自己打了一些比赛，会导致我的
身体出现一些过度承受的情况。”如今
回头来看，郑钦文很清楚健康隐患埋
在了哪里。

很多球迷都会记得这位中国姑娘
在2024年之夏取得的奥运会金牌突
破，但为了能有“升国旗奏国歌”的机
会，她在那个夏天也是豁出去了。“红
土-草地-红土-硬地”，既要为国出战
奥运会，也不愿错过大满贯，从去年6
月至9月，郑钦文频繁地适应着不同
比赛场地的切换，在这方面付出的精
力和努力远超往年。等到美网落幕，
她马上又投入到亚洲赛季，连续参加
了中国公开赛、武汉公开赛和在日本
东京举办的一站WTA500赛，在接连
取得好成绩（一冠一亚一四强）、揽入
大量积分的同时，也第一次拿到了参
加年终总决赛的入场券。等到去年11
月总决赛时，郑钦文虽是初来乍到，却
打出了超预期的好状态，一路冲到决
赛，获得亚军。

去年12月下旬，就当不少球迷准
备以即将开赛的混合团体赛联合杯来
作为跨年“硬菜”时，郑钦文宣布了退
赛的消息。当时，她直接讲到了在漫
长赛季后身体需要更多恢复的时间。
只不过，那会儿大家可能没想到，郑钦
文的恢复期会长到跨越澳网。

可能2月多哈赛再见

2025年澳网，共有11名中国大陆
球员获得了单打正赛席位，创造了中
国大陆球员参加该项大满贯单打正赛
的单届人数新纪录。首轮过后，四人
晋级七人出局，第二轮过后全员止
步。从中国军团的澳网历史表现来
看，上一回无人跻身单打32强的情况
发生在2021年，而再往前数的一次则
是2018年。

单打全员，早早止步，虽然这不是
大家期待中的走势，但在复盘比赛时，
还是能找到一些亮点。其中，无论是
执着不言退的老将张帅，还是终于又
让球迷看到一些曙光的王曦雨，都值
得拿出来一说。

“我重新回到了（WTA）巡回赛，
至少能打预选赛了。澳网外卡赛的
几场胜利也让我信心大增，让我看到
自己还能站在单打赛场上赢球。我
觉得自己还有很大潜能，希望能打造
新的巅峰期，真正做自己。”2023年 1
月中旬，彼时34岁的张帅刷新了自

己的女单世界排名纪录，升至第 22
位，但之后受伤病影响，等到2023年
年末时已跌出前200位。去年，在最
糟糕的时候，排在第700名开外的张
帅已经有些陷入到无赛可打的局面，
成了不少人眼中的准退役人士。然
而，即便在这样的逆境中，她也没有
放弃，而是在赛场上一点一点地打通
了回归的路。

这回，张帅是通过参加澳网亚太
区外卡赛并夺冠，从而拿到了去墨尔
本参加女单正赛的名额。“一定要做自
己，我觉得这样很快乐，不管输赢，能
够做着自己喜欢并且擅长的事情，那
种感觉真的很棒……我觉得放平心
态，有一个好的心态，然后在35岁以
后开始真正做自己，这也很不错，并不
算晚。你看，我不是又回来了吗？”尽
管女单出局，但张帅此次的澳网之行
还在继续：目前她已和搭档马拉德诺
维奇打入女双第二轮，同时也将参加
混双比赛。

这两天，因为郑钦文爆冷出局和
“TikTok难民”的话题，女单世界第一
萨巴伦卡和世界第三高芙在国内社交
平台上收获了一波胜负之外的关注。

作为郑钦文宿命般的对手，萨巴
伦卡在两人过往的交锋中已五战五
胜。并且在此次澳网，如果她俩都一
路晋级的话，就会在1/4决赛迎来六番
战。如今虽是遇不着了，但大伙儿还
是非常期待萨巴伦卡能就此分享些感
想。“看到她（郑钦文）这么早出局，我
有点难过。不过我认为球员必须要经
历这些艰难时刻，从中吸取经验，争取
下次能做得更好。努力去控制你的情
绪，别想太多，然后一步步来。我能给
的最大建议就是专注于自己并去做一
些事情，专注于网球带来的快乐，放松
地去享受。”

萨巴伦卡和郑钦文，如果未来她
俩在签表上再如此有缘下去，这“绑
定”真是要越来越深了，但凡郑钦文有
个风吹草动，萨巴伦卡都会成为合适
的采访对象。

高芙，她则是因为在接受采访中
讲到了“TikTok难民涌入小红书”的
话题而增加了场外关注度。“我也不
是很清楚这件事的情况，但我留意到
有一个新的软件应用叫小红书，很多
人都迁移去了那里……我当然希望
TikTok能继续下去，很多事我都是从
这上面知道的。虽然我不懂那些安
全问题，但作为粉丝，我希望它能维
持下去。”在以前的接受采访中，高芙
曾透露自己被TikTok“吃”掉了大量
时间，有过一天中花六小时在该软件
应用上的情况。
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